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香港「免費幼稚園教育委員會」主席鄭慕智首次與傳媒茶敍 
 

駐香港臺北經濟文化辦事處派駐人員 
提供日期：民國 102 年 9 月 4 日 

 

推行免費幼稚園教育被教育局局長吳克儉視為重中之重的工作，「免費幼稚園教育

委員會」今年四月成立至今，主席鄭慕智昨首次與傳媒茶敍，表示冀下學年內推出短、

中期措施，包括研究調整學券面額及一次性撥款，紓解業界困難；又笑言，外訪後發

現「沒有地方完全免費幼教」，暗示本港推行免費幼教困難重重。對於當局指，委員會

需時兩年研究推行免費幼教的具體建議，他有信心兩年內「交到卷」。 

免費幼稚園教育委員會及其轄下五個工作小組，過去半年合共召開逾十次會議，

早前曾到南韓、新加坡及澳洲墨爾本考察。鄭慕智表示，委員會將慎重考慮及參照外

國經驗，在香港設立幼兒發展中心，專門支援幼稚園專業發展和推動家長教育。落實

免費幼兒教育前，會盡快研究，並推出短期及中期措施，解決目前幼稚園經營環境的

困難，包括再度推出一次性撥款、調整學券金額等，但暫時未有結論。委員會將於 10

月底邀請學前教育國際學者來港出席研討會，交流意見。他表示，本港不應提供「倒

模式」的幼稚園教育，故不應採取全部公營化的資助模式。他又指，外國並不鼓吹在

幼稚園過分抄寫或操練，南韓甚至會立法防止家長對學童過分催逼，反觀本港有不少

家長安排子女報讀兩間幼稚園、甚至再參加補習班，認為會對學童造成反效果。鄭慕

智建議香港仿效首爾成立幼兒發展中心，日間為老師提供教學支援，晚間及周末進行

家長教育。 

五個工作小組中，以資助模式最備受關注，該小組迄今召開了三次會議，由於距

離提交建議的兩年限期尚餘時日，鄭慕智透露，冀下學年內推出短、中期措施，紓解

業界困難，調整學券面額及一次性撥款均在研究之列，「明白業界想愈快愈好，但當局

申請撥款及經議員通過均需時。」 

「資助模式工作小組」召集人雷添良指出，小組正討論短、中期措施，承認學券

面額未必追得上幼稚園校舍租金及幼師薪金的升幅，對營運者及家長均造成壓力，「短

期措施須視乎政府的財政負擔、能否盡快落實，以及與長遠措施可否銜接。」 

教育局透露，現時最貴的幼稚園租金高達每月二百萬元，但有幼稚園只須繳付幾

百元，幼師薪金亦由最低約七千元至最高六萬元不等。曾經參與籌劃的前教育統籌局

常任秘書長羅范椒芬認同本港的幼教情況複雜，推行免費幼教時難以一視同仁，相信

政府只能提供學費的基礎，「（家長）很難一毫子都不給，因為個別幼稚園的學費很貴。」 
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